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本报记者 龚哲汇

正如崔康熙在赛前所说，冯潇霆
和曾诚的上场让球队的后防变得更稳
定了。虽然对阵深足依旧有两粒失球，
但相比较首场对阵恒大的比赛，申花
的新防线比当时临阵“凑”出来的要好
了许多，至少在整体防守上有了明显
的改善，“他们表现得很好。”崔康熙在
赛后说道。

本场比赛，曾诚做出了六次扑救
和五次解围。在下半场朱宝杰攻入第
二球后，深足开始了疯狂反扑，马里、
普雷西亚多都获得了相当不错的射门
机会，曾诚则发挥出色，力保城门不
失。值得一提的是，虽然已经是33岁
的老将，但曾诚的反应和下地速度依
旧稳健，尤其是补时阶段曾诚面对郜
林连续两次挑球后半转身左脚爆射，
结果皮球被曾诚用指尖封出底线。

在今年引进的11名新援中，最受
关注的当属曾诚和冯潇霆两位前国脚
的加盟。上赛季，上海申花因为后防线
实力不济，屡次在关键比赛中失分，保
级形势一度不乐观。因此，球队在新赛
季引援中特别提出要求，首先要稳固
后防线，可以说曾冯二人的加盟，正是
申花和崔康熙最为需要的。

在昨晚的比赛中，冯潇霆、曾诚和
郜林三名恒大老臣身披不同颜色的战
袍也成了外界的话题，尤其是角球防守
中冯潇霆需要防守郜林的一幕，更是让
球迷们看得不习惯。代表申花的首场比
赛，冯潇霆贡献了3次拦截和12次解围，
尤其是在禁区内的保护方面，冯潇霆给
申花的防线提高了一个层次，经验丰富
的老将每一脚解围，时机都恰到好处。
但不可忽视的是，相比较过去的巅峰时
期，冯潇霆身体机能有所下滑，在防守
普雷西亚多时，光凭速度跟防已经有些
勉强，更多的是利用经验来卡位。

在赛前赛后两次新闻发布会中，
主教练崔康熙将冯潇霆称作是“后防
的领袖”。要说谁是比赛中最费口舌
的，必然是冯潇霆或曾诚二者之一。在
整个后防线上，冯潇霆发挥了很好的
指挥作用，深受崔康熙信任的他似乎
成了“场上教练”，调度整条后防线进
行防守，朱辰杰、温家宝甚至是赵明剑
的到位率都有了明显的提升。引进冯
潇霆，俱乐部同样也希望能起到以老
带新的作用，在申花阵中有朱辰杰和
蒋圣龙这样的未来之星，也有毕津浩、
艾迪这样处于当打之年的中卫球员，
在平时的训练中，冯潇霆也会主动传
授防守经验，帮助年轻球员成长。

对阵深足的比赛，也是主教练崔
康熙首次尝试在前场使用小个阵容首
发，而一向擅长大个阵容的崔康熙，在
球队得到进一步磨合，球员状态逐渐
回升后也会进一步演练打法。此时，作
为中后卫的冯潇霆，其高质量的出球
就相当重要，通过后场出球迅速渡过
中场，与前点的金信煜、杨旭和莫雷诺
进行配合，也会让“前场三高”的打法
更加完备。如何用好自己的爱徒，崔康
熙还要在接下来的训练中继续探究，
而提升实力后的申花后防线，将帮助
球队达到一个新的高度。

进球鞠躬 赵明剑：感谢崔帅
冯潇霆、曾诚登场

申花防线
有了“领袖”
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崔康熙的脸上，写满了心有余悸。
与以往赢球之后的兴奋不同，3比

2战胜深圳佳兆业、拿到了申花这个赛
季的第一场胜利后，跟身边助理教练
握手庆贺之后的崔康熙如释重负，隔
着电视屏幕，都能看到他长长地吐出
了一口气。一方面，下半场补时最后阶
段丢掉的那个点球，让场上的申花队
员多少有些慌神，他们太想“保”住这
场来之不易的胜利了；另一方面，赛季
前超常规的招兵买马，将崔康熙和他
的球队推到了“夺冠”的风口浪尖上，
这样的压力，或许只有身在主教练位
置上的崔康熙自己才能体会得到。

无论如何，赢球才是最重要的，哪
怕用的是连崔康熙都不常用的“非典
型”的方式。

放弃双高，改打小快灵

与深圳佳兆业队比赛开始前一个
小时，崔康熙在首发名单上签下了自

己的名字。
对申花来讲，更确切地说，对崔康

熙执教之后的申花队来讲，昨天晚上
的这套首发阵容，堪称是“颠覆性”的，
在金信煜、杨旭和莫雷诺三名高中锋
都没有伤病的情况下，破天荒地全部
坐到了替补席上，顶在锋线上的是身
高只有一米七的马丁斯，而围绕着尼
日利亚前锋“游弋”寻找进攻机会的，
则是曹 定、朱宝杰和张璐这几个清
一色的“小个”球员，而这也就意味着，
一直以金信煜的头球作为主攻“重炮”
的崔康熙，用上了“打完就跑”的游击
战术，用速度而不是申花擅长的高度
去冲击对手。
在意大利外援沙拉维确定无缘与

深圳佳兆业队的比赛之后，无论主力
阵容还是战术思路，崔康熙都主动进
行了调整。考虑到深圳队首轮大比分
战胜了广州富力，全队士气相当高昂，
崔康熙之所以没有让金信煜和杨旭首
发，是因为按照他的计划，上半场先跟
对手进行“拉锯战”，通过高强度的逼
抢消耗对手，同时通过主动收缩阵型，
让出控球率，到下半场再派上自己的
“杀手锏”，对深圳队大门施行“高空轰
炸”，对于这一点，崔康熙在赛后的新
闻发布会上也没有否认：“本来是想在
下半场一决胜负，但是战术的改变也
帮助到了我们。”

赵明剑的“非典型”进球帮助申花
队取得了领先，收缩防守的同时，也让
对手的心态逐渐发生了改变，而下半场
开局阶段朱宝杰的进球，同样也得益于
抢前点的马丁斯有意无意的一漏，而这
样的配合，同样也是申花队“非典型”的
进攻方式，但是很显然，走地面而不是
走高空的踢法，同样也出乎了深圳队主
教练多纳多尼的意料，面对比自己矮了
半头甚至一头的申花进攻队员，拥有身
高优势的深圳队中卫宋株熏和边后卫
徐浩峰脚下移动的劣势被不断放大，进

球对于申花而言，变成了一个时间的问
题。“我们今天排出的前场小快灵组合，
他们也是非常有竞争力和特点的，到我
们2比0领先为止，任务完成得也非常
好。高个子球员上场后会有一些优势和
他们的作用，但同时对于另外一种战术
我们也不会放弃，这两种战术我们会同
时使用下去。”

拼出来的胜利

对在大连督战的申花俱乐部高层
来讲，压力一点都不比教练和队员小。

在被外界普遍看高的情况下，首
战输给了广州恒大，虽然在过去几个
赛季当中，申花在两队交锋中处于绝
对下风，但是在大手笔招兵买马之后，
申花被视为这个赛季能跟上届冠军掰
手腕的球队之一，第一场便完败带来
的压力，可想而知。“主教练和领导层
天天给我们减压，”与深圳队比赛结束
后，申花队长曹 定在接受采访时承
认，第一场输球之后的压力相当大，
“队员之间也一直在互相鼓励，大家都
憋着一口气，球队的气氛保持得还是
非常好的。”
跟去年那场足协杯最后的决赛前

一样，不管俱乐部高层从心理层面，还
是教练组从战术层面，都非常明确地
向队员传递了“拼出去”的信息，而申
花队员也在比赛中将这种思路贯穿始
终。“虽然对方控球上占优，但没有在
危险区域获得太多良好的机会，我们
在后场的逼抢封堵减少了很多的风
险。”在崔康熙看来，在申花队取得2
比0领先优势前的比赛当中，比赛的战
术思路一直都是按照他的预想在发展
的：“队员们在精神上非常集中，这也
是我们能够取胜的关键。”而作为对手
的多纳多尼在谈到深圳队输球时，直
接了当地说出了原因：“因为他们（申
花队）更坚决、更有侵略性。”

本报记者 李冰

赵明剑从来没有想过，自己会用
这样一种“梅西”的方式，将他在申花
队的“进球账户”中的数字，从0变成了
1。
“那一刻，他（赵明剑）一定是梅西

附体了。”与深圳佳兆业队的上半场比
赛踢了不到10分钟，赵明剑便与彭欣
力在右边路进行配合之后，一个人过
掉了三名防守队员，面对深圳队守门
员，一脚势大力沉的“爆杆”射门，帮助
申花队取得了1比0的领先优势。在赵
明剑完成了这次堪称“现象级”的破门
得分之后，队内一位人士也忍不住变
身他的“粉丝”，小小地“炫耀”了一把：
“他（赵明剑）要么不进球，进球就是世
界波，上一次是外脚背吊射远角，这次
是连过几人射门得分一条龙，这是要
改行踢前锋的节奏啊⋯⋯”
作为申花俱乐部这个赛季引进的

新援，赵明剑也承受着不小的压力，毕
竟在过去的几个赛季当中，他所在的
右边后卫位置一直都被外界视为球申
花队的软肋，也一直没能找到真正合
适的人选，在他确定加盟之后，申花球
迷也把提升右路进攻能力、真正实现
“两翼齐飞”的希望，寄托在了这名曾
经入选过国家队的老将身上。虽然因
为受伤，赵明剑从去年下半赛季开始，
已经有很长一段时间没有打过正式比
赛了，但是从海口冬训与球队会合开
始，赵明剑就一直保持着非常好的训
练态度，也一直是申花队员当中状态
保持得最好的之一。球队从上海出发
到大连进行最后备战之前，赵明剑特
意带了一箱子的营养品，为的就是能
在比赛当中把自己最好的状态呈现出
来，用他自己的话说就是“不做好准
备，拿什么赢球啊？”
在帮助申花队打进相当关键的第

一个进球之后，下半场比赛一开始，主
教练崔康熙就用李运秋换下来赵明
剑，这也让外界多少有些不解。赛后的
新闻发布会上，崔康熙对这次换人进
行了解释：“赵明剑的后侧大腿肌肉有
一些不适，为了保护球员，不影响到接
下来的比赛，所以我们做出了这样一
个调整。”

启动“B计划”，崔康熙的“高”招

梅西附体，赵明剑打开新赛季“进球账户”
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